

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 19 de Noviembre 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director, No se devuelven los originales.

Núm. 262

## La guerra de la Independencia en Tortosa

### Recuerdos del Convento de Santa Clara (1)

A medida que las huestes del prófugo Capitán del siglo avanzaban hacia nuestra ciudad, despertábase el entusiasmo de los tortosinos con verdaderos actos de abnegación y heroísmo. La Junta de salvación y defensa, a la vista del desastre de Valls, en que el general Reding fué derrotado con pérdida de cuatro mil españoles, llenándose los Hospitales de Reus y Tarragona de heridos, dispuso la remesa de infinidad de sábanas, camisas, colchones y más de dos mil camas con que asistir al gran número de aquellos, interin se aprestaba el vecindario a resistir más tarde al general Souchet que venía por Mequinenza. Al anuncio del avance del invasor huían las personas timoratas, y las comunidades religiosas abandonaban sus santos albergues en busca de otros más seguros alejados momentáneamente del peligro. Así sucedió en Tortosa donde a principios de 1809 llegaron procedentes del Convento de Pedralbes tres hermanas, Sor Margarita, Sor Nicolasa y Sor Maria de los Dolores Carvajal y de Urrutia, Sor María Felipa Romaña, Sor Ana Carolina que fueron acogidas en el histórico Convento de Santa Clara, al que posteriormente, en 14 Febrero, llegaron de Valdealgoria la abadesa Sor María Ballester, Sor Vicenta Monllao, y a últimos de Marzo Sor María Josefa Ballester y una capuchina de Caspe llamada Sor Manuela Domenech. Los aprestos de defensa ante la proximidad de los franceses y la necesidad de ocupar algunos edificios públicos para las necesidades de la guerra, obligaron al Brigadier D. Manuel de Velasco, Gobernador de la plaza, a ordenar que las monjas de los tres conventos de la ciudad se reuniesen en uno solo, destinando los otros dos a hospitales y cuarteles. Decidióse de común acuerdo recogerse en el de Santa Clara, y el día de San José de 1810 entraron todas las de la Purísima y algunas de San Juan, reuniéndose las restantes en el edificio de San Fe-

lipe Neri por algún tiempo, hasta que se incorporaron al fin a sus compañeras. Entre las Sanjuanistas había una monja emigrada descendiente de la Real casa de Aragón llamada D.<sup>a</sup> Vicenta Ram de Viu, profesa en el Monasterio de Sijena en Huesca. Con las Concepcionistas subió una expatriada de Tauste llamada Sor Isabel León. Por esta época habíanse reunido en Santa Clara noventa y cinco religiosas, que allí con la más dulce armonía practicaban sus ascéticas costumbres y devociones, implorando de la Divina Providencia consuelos y favores en las tristes circunstancias que envolvían a nuestra ciudad. La división francesa mandada por Laval, fuerte de 8 000 infantes y 1.000 caballos por la parte del Puente, y Habert por Remolinos con 4.000 hombres formalizaron el cerco a primeros de Julio de 1810. Tortosa había caído bajo las garras del águila imperial y en su recinto reinaba la consternación consiguiente al estado de guerra. Las noventa y cinco virgenes del Señor recogidas en Santa Clara, vieron sorprendidas una mañana por la presencia del Vicario general D. Jaime Sagarra con la orden de desalojar el Convento que se había destinado a Hospital militar, orden que recibieron con el natural disgusto, cumplimentándola la mayoría, despidiéndose llorosas de sus compañeras y saliendo hacia diferentes puntos. Siete con la Abadesa doña Violante de Ossó quedaron en el para ocultar todas las alhajas y muebles de las tres comunidades, resistiéndose a abandonar su clausura, hasta que impelidas por la fuerza lo verificaron en 3 de Julio, dirigiéndose al Palacio Episcopal donde se hallaban las restantes, pues el Ilmo. Sr. Obispo don Antonio José Salinas hacia ya tiempo que residía en Castellón de la Plana. No creyéndose muy seguras en Palacio contra los peligros y rigores del sitio que arreciaba, dirigiéronse a Reus estas siete con seis más del convento de San Juan; allí acudieron cinco más de esta comunidad y de otras varias reuniéndose hasta cuatro Abadesas; también de Reus decidieron huir algunas más tímidas al rumor de la proximidad de los franceses, refugiándose en el Convento de las Clarisas de Tarragona, de donde también las ahuyentaron las tropas de Napoleón al aproximarse para atacar el fuerte de la Oliva, marchándose a Pedralbes unas, a sus casas otras y algunas a Peramola, recorriendo obligada peregrinación de sobresaltos y peligros, hasta que en siete de Agosto de 1811, seis meses des-

pués de rendida Tortosa a los franceses, volvieron a su primitivo retiro la madre Abadesa y siete religiosas. A su llegada halláronse el Convento con los consiguientes desperfectos y deterioros por haber servido de Hospital durante el sitio, por cuyo motivo tuvieron que habitar mientras se reparaban aquellos, una casa de la comunidad. El Vicario don José Marqués les comunicó a su llegada que se vió obligado a entregar toda la plata de los Conventos por exacciones de guerra, hallándose de menos toda la ropa blanca de sacristía, enfermería y refectorio en gran cantidad, así como un verdadero saqueo en maderas, puertas, ventanas y hasta el enladrillado del coro que era precioso, arrebatándoles también un gran cuadro de San José al óleo, todo ello cometido a la entrada de los sitiadores. Durante el sitio abrióse un boquete en la pared mediera de los dos monasterios de San Juan y Santa Clara, junto al pozo, y por un pasadizo con tabloncillos comunicábanse ambos. Reparado el de Sta. Clara y vuelto a su primitivo estado, entraron en él las monjas el día 9 de Noviembre de 1811 acompañadas de siete de la Purísima por haber sido éste declarado de bienes nacionales; regresaron las Clarisas que aun se hallaban emigradas, y tornó a ejercitarse la vida de la oración y penitencia como antes del asedio, mas con alguna mayor estrechez y apuros. Estos llegaron a tal punto como consecuencia de la guerra, que la comunidad estuvo sin comer pan cuatro meses, y un día llegó el Vicario don José Marqués a anunciarles que agotados los recursos no podía darles nada, viéndose las monjas de su peculio particular obligadas a dar un real cada una para el sustento, cenando por las noches verduza sin aceite, privaciones y apuros que soportaron resignadas siempre puesta su confianza en Dios esperando dias mejores. Posesionados los franceses de la ciudad habían pensado ocupar de nuevo el convento destinándolo a usos militares, más se interpuso en favor de las monjas el señor Comandante Militar don Pedro José Boc que con su señora demostraron el mayor interés en aquellos tristes dias de penuria y escasez, enviándoles comestibles de todas clases y asegurándoles no serian molestadas en lo más mínimo, cosiéndole en cambio la Comunidad toda la ropa blanca de su uso. El les proveyó de leña y harinas de maíz y trigo, que mandaba moler en las tahonas militares; él les arrendó

el huerto llamado de Santa Rosa en Remolinos, propio del Convento, que por motivo del bombardeo había quedado arrasado e inculto, lo habilitó para el cultivo y edificó allí unos baños públicos que aun subsisten hoy y han servido desde entonces con el nombre de Baños de Santa Rosa. Decidieron los invasores, pues, ocupar el monasterio de San Juan y previnieron a la Comunidad que se incorporase a la de Santa Clara dentro de tres dias, lo que se efectuó enseguida pasando las monjas por el puente de tabloncillos que comunicaba por la pared mediana de ambos y por el que a la vez se pasaron los muebles y efectos de las Sanjuanistas. Era esto a 2 de Julio de 1813, y reunidas allí las tres comunidades celebraron la elección de Abadesa trienal ante el muy Ilustre Vicario General de la Diócesis don Joaquín Oliván y los Vicarios D. Antonio Ribes y D. Pedro Balaguer, recayendo la elección en la Rda. Sor Ana M.<sup>a</sup> Vila. Ocurrió durante este período de dominación extranjera el saqueo de la Catedral, adonde se habían llevado las alhajas ornamentos y ropa de los tres conventos y los de algunas otras personas acomodadas de la ciudad y además existían los fondos del Cabildo, saqueo que alentó el Comisario de policía francés y del que salvaron las monjas sus depósitos, menos el dinero, gracias a la intervención del Comandante Militar su celoso protector. La Catedral quedó cerrada al culto por motivo de este saqueo desde el 27 Julio de 1813 hasta el 15 de Agosto, celebrándose los divinos oficios en este Convento algunos dias, otros en San Felipe Neri y en San Francisco. En este Convento se refugió también la Cofradía de la Virgen de los Dolores con su histórica imagen, que colocaron en el altar de la Sagrada Familia, dedicándola solemnemente funciones que se vieron interrumpidas por razón de los pocos sacerdotes que en la ciudad quedaban, pues la emigración se generalizó por miedo a los invasores y al bloqueo de las tropas españolas mandadas por Elio y Villacampa. Marcharon también algunas religiosas y quedó la comunidad reducida a catorce y una niña educanda. Estas no quisieron de ningún modo abandonar su albergue santo a fin de custodiar lo que en él había de las tres comunidades, llegando la emigración y el pánico hasta el punto de quedarse el Convento sin sacerdote para el servicio espiritual, puesto que su Vicario D. José Rives abandonó la ciudad.

(1) Entresacamos los principales datos de este artículo, de un cuaderno manuscrito que se guarda en el Convento.

Solo á fuerza de muchos ruegos sustituyó el Prior de los PP. Carmelitas y un Dominicó, el P. Francisco Navarro.

Las privaciones y escasez como escuela triste de la guerra se hacían sentir en la ciudad y su comarca, puesto que los campos habían quedado arrasados y yermos, faltando por consiguiente las principales cosechas; agréguese á esto las pesadas cargas y exacciones que frecuentemente se imponían y las expoliaciones y saqueos. Un erudito historiador, el Sr. Segura y Barreda, dice refiriéndose á aquellos tiempos: «Era tanta el hambre en este terreno que el pan solo se encontraba en las mesas de los ricos; un cáhiz de trigo llegó á pagarse á mil reales.»

Respecto á esta comunidad de Santa Clara manteníase entonces con una taza de farro (maíz mal molido) y medio huevo guisado por cada monja. El par de huevos pagábase á dos pesetas, un cántaro de aceite costaba veinte duros, el bacalao y arroz lo adquirían las Religiosas á dos pesetas libra de manos de los soldados, el chocolate á doce pesetas libra y el trigo á nueve duros barcilla, con cuyas condiciones se hacía imposible la vida por momentos, si la evacuación francesa como consecuencia de los desastres sufridos por el ambicioso Bonaparte no hubiese venido á cambiar la faz de esta comarca, brillando á mediados de 1813 la deseada aurora de la paz. Al abandonar los invasores á Tortosa, las Monjas de Sta. Clara recibieron agradecidas la visita afectuosa de despedida de su bienhechor el Comandante militar Monsieur Boc que partía para Francia, no sin dejar como recuerdo suyo los Baños de Santa Rosa que hasta hace pocos años han estado abiertos al servicio público.

F. PASTOR Y LLUIS.

Tortosa 1900.

## Las coronas de los soberanos

Ocupándose los periódicos holandeses del ya próximo casamiento de su Reina Guillermina, anuncian que la corona que esta soberana ceñirá á sus sienes no llega su valor á dos millones de francos, dato que viene á demostrar que ha de ser una de las más modestas de las Cortes europeas.

En efecto; es sabido que la de Inglaterra se ha apreciado en 29 millones, siguiendo después la corona imperial de Rusia, que termina con una cruz de rubies, adornada de cinco diamantes de precio inestimable. Tras de estas joyas regias toca la vez á la corona del Rey de Portugal, cuyo precio se eleva á 35 millones de francos.

Todas estas cantidades son nada cerca del valor de la diadema del Maharajan, de Badora, que se encuentra en la actualidad visitando la Exposición de París. La alhaja de este Príncipe asiático, que consta de quinientos gruesísimos diamantes ha costado cuarenta y nueve millones de francos.

## CRONICA

### A la corte

Ayer salieron para la corte los señores D. Teodoro Gonzalez Diputado á Cortes y D. Juan Ribás Diputado provincial.

Creemos que este viaje será beneficioso á los intereses del público.

### Lo de Roquetas

Dicemos que el señor Roig aprovechando la ocasión de tener mayoría en la Diputación provincial trata de incapacitar á los concejales amigos nuestros de la vecina ciudad de Roquetas.

Como el día 20 se abren las Cortes advertimos al *Diario de Tortosa* para que lo haga saber al señor Puigcerver que en seguida que se tome este acuerdo el señor Gonzalez lo tratará en el Congreso.

Procure, pues, estar presente por que le aludirá una y otra y otra vez.

Pero ya verán ustedes como la Comisión provincial no se atreve.

### Fallecimiento

El sábado falleció la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Maria Curto, viuda que fué de nuestro muy querido amigo D. José Llatse, y que se distinguió por ser un modelo de caridad cristiana, remediando las necesidades de los desvalidos que sin duda llorarán la muerte de su benéfica protectora.

Las virtudes cristianas y las relevantes prendas personales que adornaban á la finada le habían conquistado muchas simpatías en todas las clases sociales las que sin duda lamentarán su muerte que deja un vacío irreparable.

El entierro verificado ayer tarde fué una verdadera demostración de duelo en vista de las simpatías que la distinguida familia de la finada goza en esta ciudad.

El duelo fué presidido por el ilustre canónigo D. Pablo Sitjar y otros individuos de la familia, acompañandoles una numerosa comitiva.

Damos á su afligida familia nuestro más sentido pésame, deseando que el bálsamo de la resignación cristiana mitigue el dolor causado por tan sensible pérdida.

R. I. P.

### Sufragios

Desde mañana hasta el miércoles de la próxima semana inclusive se celebrará una misa á las 7 y 1/2 en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario en sufragio del alma del difunto D. Tomas Barberá y Roca padre de nuestro querido amigo el Reverendo don Enrique Barberá y Liobet.

Desde el miércoles próximo, día 21, hasta el 20 del próximo Diciembre, se celebrará todos los días, á las ocho y media, una misa en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores dedicada en

sufragio del alma de D. Joaquín Tallada Quinzá, que en paz descanse.

R. I. P. A.

### Gala

Hoy en celebración del Santo de la reina D.<sup>a</sup> Isabel II las tropas han vestido de gala y hondeado el pabellón nacional en los edificios públicos,

### Bienvenido

Hemos tenido el gusto de saludar á D. Francisco Aguilera Herreiros de Tejada ilustrado redactor del *Heraldo de Madrid*, que solo ha permanecido algunas horas en esta ciudad donde tiene algunos amigos que le aprecian por su ilustración y caballerosidad.

Durante el poco rato que ha permanecido entre nosotros, ha visitado el Museo, quedando admirado del número de importancia de los objetos allí reunidos, apesar del poco tiempo que media desde su fundación, por lo cual ha felicitado á sus iniciadores.

El Sr. Aguilera ha partido para Sagunto en el tren del mediodía de hoy y le deseamos un feliz viaje.

### El Ebro

Este rio experimentó hace dos ó tres días la crecida más importante de algún tiempo á esta parte; pero ayer empezó á decrecer, viéndose hoy todas las orillas cubiertas de limo mezclado con broza y hojarasca de las alamedas ribereñas.

### Mulos

Unos tratantes de Villafranca del Cid, han traído á esta ciudad varios mulos de excelentes condiciones para las labores agrícolas.

### Aviso

La Empresa de Aguas potables de la Caramella, teniendo necesidad de cambiar algunos tubos de la conducción principal entre los depósitos y el puente del ferro carril, avisa á los consumidores que quedará cerrada el agua de Tortosa, el tiempo necesario, dejándolo todo compuesto á la posible brevedad.

### El concierto de anoche

Con motivo del Concierto celebrado anoche, viésemuy concurrido el Teatro Principal habiendo acudido lo más distinguido de la sociedad tortosense que prodigó muchos aplausos al Sr. Bosch por las grandes aptitudes que demostró ante el piano al realizar magistralmente el selecto programa anunciado.

Los concurrentes salieron altamente satisfechos de la velada musical que les proporcionó el Sr. Bosch, y sin duda conservarán grata memoria de este notable artista que anoche logró merecidos elogios por su gran habilidad é inteligencia.

### De Albocácer

En Albocácer ocurrió el domingo una dolorosa y sensible desgracia: tres mozaibetes que habían salido de caza manejando inadvertidamente una es-

copeta disparóseles el arma á uno de ellos, hiriendo al compañero aunque levemente en el pié. Con el consiguiente disgusto regresaron al pueblo donde herido recibió la primera cura.

Del mismo punto nos dicen que la mortandad de cerdos por consecuencia de la roseola (rouget) es alarmante entre los agricultores. En una masía solo murieron diez y siete de estos paquidermos.

### El armamento de los carlistas

Dice nuestro apreciable colega *La Epoca*:

«Los descubrimientos de armas de que todos los días da cuenta el capitán general de Cataluña demuestran que las autoridades ejercen activa vigilancia y que sus pesquisas son afortunadas.»

No cabe duda de que la conspiración carlista tenía más importancia y una organización más perfecta de lo que se había creído, como lo demuestra el número de armas que se van encontrando, en su casi totalidad nuevas, y algunas de ellas niqueladas, lujo que no se habrían permitido de tratarse simplemente de una jugada de Bolsa ó de una simple algarada de los impacientes.»

### «Pluma y Lápiz»

Hemos recibido el núm. 3 de esta notable revista ilustrada que á poco de haber visto la luz pública, se ha colocado á la altura de todas las publicaciones de en clase nacionales y extranjeras.

Son dignos de ser leídos los trabajos literarios que incluye este número por ser de firmas tan autorizadas como las de D. Manuel Reina, D.<sup>a</sup> Emilia Pardo Pazan y D. Vicente Nicolau cuya reputación es muy conocida en el mundo literario.

### Por Esos mundos

Trescientas veinticinco pesetas han correspondido al último premio de Mutuaidad establecido por la revista «Por Esos Mundos...»

En el número del sábado próximo publica entre otros artículos: «Una batida contra caballos salvajes; El cultivo de las plantas por arte mágico; La cometa; Lo que cuesta matar á un hombre en la guerra; Leyenda china; La casa con halcón; El hombre pez; Los bosques petrificados; El buque aéreo dirigible;» Última palabra para evitar la calvicie; Preguntas y respuestas; curiosidades fotografiadas, problemas, continuación de «La vuelta al mundo por un muchacho de París; La China y los chinos,» consultas; enciclopedia casera.

Ademas publica el «concurso raro del noveno premio de mutuaidad.»

### «El Eco de la Moda»

Hemos recibido el n.º 46 de este importante periódico de modas que inserta variedad de grabados y acompañados patrones cortados de tamaño natural. Se publica en Barcelona Rambla del Centro n.º 8 y 10.

Curiosidades

VAN DICK



San Sebastián

Entre los muchos autores que en sus lienzos se ocupan de este santo, figura el pintor Van Dick, trasladando a uno de los suyos un asunto místico relacionado con dicho santo. Representa el momento en que San Sebastián, acribillado de saetas, es socorrido por un ángel, el cual una a una, le va sacando todas las que en el cuerpo lleva clavadas. Hallase esta pintura en la galería de Eremitorio, en San Petersburgo y mide 1'47 ms. de alto por 1'11 de ancho.

Amenidades

INTIMA

Tienes su nido entre flores el ruiseñor de la selva y cantando pasa el día esperando a su pareja.

Yo también formé mi nido en la cumbre de la sierra ¡y te llamo y no respondes! ¡y te espero y nunca llegas!

NARCISO DIAS DE ESCOVAR

Un individuo dice a un sobrino suyo que, aun que tiene una barba excelente, no ha corrido ninguna aventura, y no se separa de las faldas de su madre:

—Pero oye, desdichado, ¿a que edad piensas tener veinte años?

Gedeón se muere de frío y quiere comprar una estufa:

—Estas—le dice el vendedor—son muy económicas. Con una de ellas se ahorra la mitad del combustible.

—Pues en ese caso—dice Gedeón—me conviene comprar dos. Así lo ahorraré todo.

En un café, entre dos individuos que acaban de conocerse y que hablan de un común amigo difunto:

—Crea usted dice uno de ellos—que lloraré su muerte toda mi vida.

—¿Tan amigos eran ustedes?

—No señor; no éramos amigos. Pero me casé con su viuda.

Telegramas

Madrid 18

En el Real

En el Teatro Real debutó anoche el tenor Julián Biel, cantando *La Africana*. El teatro estaba lleno. En conjunto, la ópera dejó bastante que desear; bien la tiple señorita Carreras. El público tributó una ovación a Biel, haciéndole repetir la romanza del cuarto acto. Todavía se espera mayor éxito cuando cante dicho tenor sin la emoción de hoy.

La peste bubónica

Telegrafían del Cabo de Buena Esperanza diciendo que en Lingelli han habido ocho casos de peste bubónica, tres seguidos de defunción.

La peste solo ataca a los negros.

De Berga

En Berga han sido detenidos por la Guardia civil tres sujetos de malos antecedentes, por suponerse que formaban parte de la partida carlista disuelta.

La justicia yankee

En un departamento yankee ha sido ejecutado un negro que mató a un niño.

El negro fué atado vivo a un madero, y se le prendió fuego, pereciendo abrasado.

Del descarrilamiento

Se ha recibido un despacho de San Sebastián, en el que se comunican algunos pormenores relacionados con el descarrilamiento del sud-expreso.

El español señor Arteaga, que falleció, era jefe del Gran Hotel de Biarritz.

Han mejorado la señora de Kent y su hija.

Está fuera de peligro el jefe del tren.

El señor Larrinaga se halla también mejorado.

Algunos cadáveres han sido conducidos a Biarritz y otros a Anglés, donde recibirán sepultura.

Otro descarrilamiento

Telegrafían de Lugo que cerca de Toral de los Vedos ha descarrilado un tren de mercancías.

La causa del accidente fué haberse atravesado en la vía un caballo.

Varios vagones han quedado deshechos.

Han muerto algunas reses que eran conducidas en el tren.

De Venecia á trieste en globo

El *Piccolo*, de Trieste, anuncia que el aeroplano Merighi se prepara para atravesar en globo el Adriático, desde Venecia á Trieste.

Le acompañará un redactor del *Piccolo*.

El viaje de Krüger

El *Gelderland*, que conduce á bordo al Presidente Krüger, salió de Port-Said el día 16, á las ocho de la noche.

Según telegrafían al *Heraldo*, Mr. Krüger disfruta de buena salud y se halla muy animado y resuelto á que

su viaje á Europa no sea estéril para la causa de los boers.

Acompañan á Mr. Krüger sus secretarios Sres. Bridell y Eiof y el médico doctor Hayman.

Se cree que el *Gelderland* llegará á Marsella del 20 al 21 del corriente.

Los gamacistas

Los amigos del señor Gamazo votarán al señor Villaverde.

El general Linares

El general Linares ha dado cuenta á S. M. estos proyectos de ley relativos al ramo de Guerra, explicando su alcance.

Una vez conocidos ya de S. M. estos proyectos, mañana dará cuenta de ellos á sus compañeros de Gabinete.

Reunión de las mayorías

A la reunión de las mayorías que se verifica en el palacio de la presidencia del Consejo asisten 173 diputados y 101 senadores.

Toma asiento en el estrado el general Azcárraga, que tiene á su derecha al señor Silvela.

El señor Azcárraga pronuncia su discurso. Dice que le sorprendió su llamamiento al poder, el cual aceptó solo por patriotismo y también por ser dentro del partido conservador un factor disciplinado. El señor Silvela me llamó para sustituirle; yo obedecí. No tengo dotés de ninguna especie para ocupar el alto puesto que se me ha confiado; pero estas grandes deficiencias quedaron subsanadas con vuestro apoyo y patriotismo.

Seguiremos en el poder mientras no nos falte la confianza de la corona y de vosotros: seguiremos la obra de regeneración iniciada por el anterior gobierno.

Ayude á la última intentona, para decir que el Gobierno velará por el mantenimiento del orden y destruirá todas aquellas maquinaciones que tanto nos perjudican en el interior como en el exterior.

Nuestro programa es el mismo que el del señor Silvela.

Dedicaremos especial atención á la nivelación de la Hacienda.

El presupuesto se presentará á las Cortes con superávit ó por lo menos nivelado.

Rehecha la Hacienda emprendemos las obras, públicas y entraremos de lleno en la política hidráulica, en la defensa de nuestras costas y de las fronteras. (Aplausos)

El señor Silvela (aplausos) concede grandísima importancia á la reunión que se celebra.

Dedica un sentido recuerdo al general Martínez Campos elogiando su obra y exponiendo lo mucho que él por su parte tiene que agradecerle.

Dice que el actual Gobierno merece toda su confianza y recomienda las mayorías que le presten su incondicional apoyo como él lo hace.

Rechaza la teoría de que el jefe del partido debe figurar siempre en el Gobierno.

Cuando los partidos están identificados con el Gobierno no es necesario.

Las mayorías lo mismo se dirigen desde el Gobierno que fuera de él.

Hace la historia de la gestión del

partido conservador desde que ocupó el poder, fijándose sobre todo en la Hacienda, la cual prometimos reorganizar en tres años y lo hemos hecho en uno sólo.

Respecto del movimiento carlista dice que fué sofocado con acierto por el Gobierno.

(El señor Silvela continúa en el uso de la palabra).

PRÉSTAMOS AL 4 1/2 POR 100

Condiciones ventajosísimas y plazos hasta de 50 años.

Para datos e informes, D. Francisco Muñoz del Castillo, abogado y Agente del Banco Hipotecario de España.

TORTOSA, REPLÁ 9 y 11

Almacenes de Algodones

Y Mercería del país y extranjero

DE JAIME CASANOVA PUJOL

Almacenes: Ensanche del Parque Despacho y venta en la Calle de la Ciudad y pasaje Franquet

TORTOSA

Depósito de alpargatas.—Ventas al por mayor.—Marcas acreditadas.—Es la casa que vende más barato de Cataluña.

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 á 12 mañana

y de 2 á 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los celebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Unico representante en España: J. Bartra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

Alta novedad

Gran baratura

SOMBRERERIA LA ECONOMICA

de Antonio Delsors

3 CIUDAD 3.—TORTOSA.

Esta casa acaba de recibir un rico y abundante surtido de sombreros y gorras en todas clases á precios sumamente baratísimos.

Se admiten toda clase de composuras.

No equivocarse.

Calle de la Ciudad 3.—Tortosa

Imo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

